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н р м  НУЖНЫ
кадры

Открывающийся на-дкмх пленум 
областного комитета партии будет 
обсуждать вопрос э подготовке кад
ров. Навряд ли есть сейчас необходи
мость доказывать всю ту возрастаю
щую с каждым днем важность, ко
торую приобретает разрешение этой 
величайщей задачи.

Невиданными доселе темпами ра
стет и ширится советское народное 
хозяйство. Растут корпуса новых 
фабрик, заводов я электростанций, 
прокладываются шахты и рудники, 
страна опоясывается железными до
рогами, Отмирают старые, рабские 
навыки и методы работы. Их сменяет 
высоко производительный, организо
ванный труд. Машина, электроэнер
гия становятся на службу социали
стического стооительсгва.

Но к каждой машина, к рычагу, 
электрокрана, к рулю грантора ну
жен человек-организатор производ
ства. Нужны квалифицированные ра
ботники, умеющие не только упра
влять машиной, но и знхть ДЛЯ ЧЕ
ГО развивается наша промышлен
ность, видеть перспективы социали
стического строитзльства, прини
мать в нем активное учаетиз. Короче 
говоря, нужны новые советские кэд- 

 ̂ ры— квалифицированные рабочие, 
техники, инженеры. Без них дальней
шая индустриализация нашей стра
ны, сохранение темпов промышлен
ного и сельско-хозяйственного раз
вития будут немыслимы. Генераль
ная линия партии сможет оказаться 
сорванной недостатком нужных спе
циалистов и квалифицированных ра
бочих.

Но не только промышленность и 
сещьское хозяйство ощущают такой 
голод в необходимых людях. Трудно 
найти учреждение или организацию, 
которые не нуждались бы в хороших 
работниках. Чистка советского аппа
рата обнаруживает насколько глубо
ко засорен наш аппарат чуждыми со
циалистическому строительству. Им 
также нужна замена, и чем скорее, 
тем лучше.

По сравнению с колоссальными по
требностями дело подготовки воспи
тания кадров находится у нас в яв
ном противоречии. «Раствор нож
ниц» между подготовкой нужных 
людей и необходимостью с каждым 
днем становится все более и болез 
широким.

Июльский пленум Центрального 
Комитета партии еще в прошлом го
ду со всей решительностью поста
вил вопрос о подготовке специали
стов. Вся общественность, находясь 
под живыми еще впечатлениями от 
шахтинских дел, энергично взялась 

у  за осуществление этой директивы. 
Ь ' Сейчас, как это ни печально, прихо- 

У дится констатировать, что внимание 
к разрешению столь с'ложной пробле
мы значительно ослабло. Иногда 
лёгкоустранимые мелочи срывают 
или мешают выполнять эту партий
ную директиву. Начиная от неблаго
приятных условий В УЗ ’овской уче
бы и кончая непроработанностью 
вопроса о непрерывной производ
ственной прантике—вот частенько 
встречающиеся условия подготовки 
специалистов. Всевозможные техни
ческие тормозы, «глубокомысленные» 
подсчеты, разработка положений—  
неизбежные пути (вернее еназать 
путы) разрешения вопроса подготов
ки квалифицированной рабочей силы. 
Отсутствие должного учета и рас
пределения, неблагополучие с курса
ми выдвиженцев, обстановка, в кото
рую они не редко попадают, допол
няют общую картину состояния дела 
подготовки кадров.

Можно с уверенностью сказать, что 
трудно найти такой завод, трест 
или учреждение, которые бы к этому 
вопросу подходили не с точки зрения 
своей личной, иногда деляческой ко
локольни, а о точки зрения разреше
ния одной из основных задач д н я -  
задачи подготовки и обеспечения 
кадров.

Нередко даже комсомольские орга
низации, при абсолютном равноду
шии профсоюзов и ячеен, не проявля
ют достаточной решительности в 
преодолении трудностей встающих 
на пути выполнения этих задач.

А преодолеть их необходимо. На
до помнить, что неблагополучие в 
подготовке кадров есть неблагополу
чие в проведении генеральной линии 
партии.

КИТАЙСКИЕ ВОЙСКА И БЕЛОБАНДНТЫ 
НЕ ПРЕКРАЩАЮТ НАЛЕТОВ НА 

СОВЕТСКУЮ ТЕРРИТОРИЮ
Банды обстреливают мирное население

ХАБАРОВСК. Обстрелы наших пограничных частей не прекращаются. Ки
тайские войска и белобандиты продолжают обстреливать также и пограничное 
население, мешая мирному труду крестьян. В районе села Полтавка в 40  кило
метрах южнее Гродеково, в Приморском районе, систематически обстреливаются 
колхозники артели «Октябрь».

ЧИТА. 2 октября на рассвете китайские войска, свыше батальона, под при
крытием артиллерийского огня перешли к юго-востоку от раз’езда 86  нашу гра
ницу, напали на наше сторэжевое охранение. Сторожевым охранением китай
ские части были отброшены в район своих окопов. С обеих сторон имеются уби
тые и раненые.

ЧИТА. 29  сентября в районе станции Борзя, а также Даурия летал китай
ский самолет оистемы «Бреге». В этот же день группа китайских солдат в районе 
Урочище— Бугутур напала на нашу пограничную заставу. Нападение отбито 
огнем пограничников.

ХАБАРОВСК. Сегодня китайские солдаты обстреляли наших пограничников
в районе станции Иман. Огонь китайцев был прекращен после нашего ответного 
огня.

БЛАГОЗЕЩЕНШ. Пограничники и трудящиеся города хоронили одного из 
лучших защитников границ, командира пулеметного взвода Горбатова, павшего 
смертью храбрых в бою с белобандитами в районе Черняево. На могиле» трудя
щиеся дали клятву по первому зову выступить в бой на защиту СССР.

РОСТ ДВИЖЕНИЯ ПРОТИВ ЧАН КАЙ-ШИ В КИТАЕ
ТОКИО. По сообщению агентства 

«Симбун Ренго», в Панкине созда
лась тревожная атмосфера. По горо
ду распространяются листовки, оза-

Капиталысты использовывают «ра
бочее» правительство для еищ боль
шего наступления на английский ра
бочий класс. (Из газет).

Лицо «рабочего» правительства 
Англии.

главленные: «Долой новоявленного 
милитариста Чан Кай-ши».

ТОКИО. По сообщению агентства 
«Симбун Ренго», в Уху произошло 
столкновение между частями диви
зии Фан-Чену и наюггсяхвми вой
сками, которым было приказано ра
зоружить э,ту дивизию. Командир 
дивизии, которому Чан Кай-ши по
ручил провести разоружение, убит 
солдатами Фан-Чену. Агентство 
утверждает, что находившийся в 
Нанкине Фан-Чену расстрелян.

ТОКИО. «Токио Исахи» сообщает, 
что Чжан Сюэ-лян ведет переговоры 
о займе-с нью-йоркским «Нэйшопэяь 
Сити Бэнк». Чжан Сюэ-лян пытается 
получить от банка 30 миллионов дол
ларов под залог золотых приисков в 
Гванонсане и Киралине.

Германский консул посетил 
сумбейский концлагерь

ТОКИО. Из Харбина сообщают, что 
30 сентября германский консул 
Штоббе посетил сумбейский концла- 
геоь. В ближайшие дни консул пред
полагает впервые' посетить аресто
ванных, которые содержатся в Табе.

В сумбейский лагерь перевезено 
более 100 заключенных, которые со
держались в помещении клуба меха
нических мастерских. Все заключен
ные, содержащиеся в тюрьме на 
станции Манчжурия, а также штат 
служащих этой тюрьмы переведены 
в Харбин.

ШАНХАЙ. Некоторые китайские 
газеты считают возможным, что в 
связи с приездом в Мукден Вел
лингтона Ку в развитии советско- 
китайского конфликта произойдут 
некоторые перемены.

Первый номер газеты Особой Дальневосточной армии.

„МЫ СОВЕРШИЛИ ш лг
ОГРОМНОЙ важности*

ЗАЯВЛЕНИЕ ГЕНДЕР О Н А  НА С ‘ЕЗДЕ А Н ГЛ И Й С КО Й  
Р А Б О Ч Е Й  ПАР 1 ИИ ОБ А Н ГЛ О -С О В Е ТС КИ Х  

О ТН О Ш Е Н И Я Х
ЛОНДОН. Выступая на с’езде рабо

чей партии в Брайтоне с речью о внеш
ней политике правительства Гендер- 
сон сказал:

— Как известно с’езду и нашим про
тивникам, мы на выборах определен
но заявили, что одним из первых дел 
рабочего правительства будет восста
новление дипломатических отношений 
с Россией'. Я счастлив сообщить с'езду, 
что в результате наших бесед достиг
нуто соглашение о процедуре, которая 
последует немедленно после обмена 
послами. Правительство доложит пар
ламенту о там, как далеко мы зашли

в беседах с Довгалевским и я спокой
но буду ожидать решение парламента 
Я полагаю, что мы совершили шаг ог
ромной важности. Я уверен, что как 
только будет произведен обмен посла
ми, механизм дипломатических сноше
ний заработает полным ходом. Проце
дура обсуждения вопросов позволит 
нам прийти к такому соглашению, ко
торое подведет удовлетворительный 
фундамент под наши отношения и при
ведет обе страны к такому сближению, 
которого между нами не было многие 
и многие годы.

ррзноголосицр в английской печлти
Газеты твердолобых кр и ти ку ю т  рабочее правительств)
ЛОНДОН. Все газеты откликнулась 

яа заявление. Гендереона о результа
тах его переговоров о Довгалевским.

«Таймс» печатает заявление Гендер- 
сона полностью, но не комментирует его 
в передовой. «Морнинг Пост» конста
тирует, что правительство рабочей пар
тии «попрежнему сумасбродствует». 
Газета заявляет, что «Гендерсон капи
тулировал. Советский посол одержал 
решительную победу. Гендерсон и Мак- 
дональд заверили палату общин, что 
не произойдет той перемены в полити
ке, о которой нам теперь сообщают. 
Это обещание теперь нарушено.

У нас нет сомнений, что очень скоро 
рабочему правительству и рабочей пар
тии придется пожалеть об этом шаге».

В передовой «Дейл(и Телеграф» пи
шет: «Мир может любоваться приятным 
зрелищем, как советское правительство 
диктует английскому правительству те 
же условия, которые английское пра
вительство недавно отклонило, как не
приемлемые. Москва одержала оглуши
тельную дипломатическую победу, не 
пойдя взамен ни на какие уступки. 
Гендерсон бесповоротно запачкал не
запятнанный до сегонвремени диплома
тический формуляр рабочего правитель
ства».

Из либеральных газет одна «Дейли 
Экспресс» не комментирует заявления 
Гендереона. «Дейли Хроникль» назы
вает соглашение «разумным» и заяв 
ляет, что Гендерсон поступил правиль
но. «Нельзя как следует вести перего
воры, пока стороны не разговаривают 
друг с другом. Переговоры требуют 
предварительного признания и откла-

Из-за рубежа

6  к о н г р е с с  К С М  В е л и к о б р и т а н и и

— ВАРШАВА. Властями закрыт 
профсоюз рабочих-металлистов. В ка
честве мотива полиция указывает, что 
существование профсоюза «угрожает 
общественной безопасности».

— СТАЛИНО. В Макеевском метал
лургическом заводе раздута новая мощ
ная домна № 4, построенная по послед
нему слову техники.

Домна будет выплавлять в сутки 
600 тонн чугуна,

6-й жюотреоо КОМ В ел итебри тан® и 
дрешеходот в  Манчестер©, ш  :р»з в то 
время, 1шпша в этом центре аяглийюкюй 
текстильной промышленности 500000 ло 
каутарощиныж рабочих и 'работниц ве
ли упорную борьбу против снижения 
зарплаты. Тут рабочим пришлось отби
ваться против юб’еди'неинюго наступио- 
Ш1Я предпринимателей, профсоюзной 
бюрократии и «рабочего» правительства 
Недалеко от Манчестера в ото ж© время, 
.происходил большой сбор бойскаутов, 
который напомнил 1Кбавраасу об усилен
ной мдаигарюащии молодежи и о том, 
что борьба между буржуазией я  револю
ционным пролетариатом трш ш едит так
же по вопросу о руководительстве мо
лодежью.

Заслугой исонгреадса является то, что он 
впервые открыто и ясно признал необхо
димость полного пересмотра всей такти
ки и всех методов КОМ в области массо
вой работы, то-еють конгресс принял ® 
руководству решение 5-го контрвеоа 
КИМ’а о «новом курсе» в Великобри
тании.

Второй заслугой ашшреюеа является то 
'Обстоятельство, что .он решительно осу
дил правки в партии я  и КОМ. Нужно 
признать, 'что конгресс сумел правильно 
учесть .правую 'опасность только потому, 
что од прибег к методу широкой само
критики. Впервые <в Англии на кошгрею- 
ое была' проведена широкая 'самокрити
ка, которая разоблачила действительное

] положение вещей и дола возможность 
; оценить того или иного деятеля в КОМ.

Чрезвычайно важно было разрешение 
, вопроса о системе практической рабо- 
, ты, ибо выяснилась полная невозмож
ность 'ведения революционной праети- 

| ческой работы 'путем «сериал-демократа- 
1 ческой 'системы.

В настоящее время английский КОМ 
переживает кризис особенно в Лювдон- 

: сном .районе, оде организации находятся 
| в очень печальном состоянии. Во всем 
; КОМ Вел!ик1сбрнтан1ии имеется не боль- 
I ше, чем 4 заводских группы. Многие 
| члены НОМ проявляют невероятную иас- 
: сивность. .Это тем более недопустимо,
1 что чрезвычайно важные проблемы КОМ 
| .застревают в 4 станах комитета и не 
| осуществляются среди широких масс 
| пролетарской молод ежи. Вместо живой 
I работы в  агат ли йогом КОМ царит си- 
! ©тема циркуляров.

Экономическая борьба совершенно 
правильно занимает важнейшее место, 
так как радикализация пролетариата оео 

; бедно ясно продвигается во время ш о -  
| номичесетх боев в Англии, ибо авоао-. 
| дежь политически созревает во время 
| процесса усиленной эксплоатацин , при 
осуществлении системы рационали
зации.

Конгресс раз ншасевда разрешил во
прос относительно сформирования от
дельных профсоюзов молодежи. Он •ре
шительно 'Высказался за вступление мо
лодежи в  общие профсоюзы с тем, чго-

оы она там грушировалаюь в отдельные 
секции молодежи.

'Конгресс уделил много внимания 'Ко
лониальному вопросу и в частности 
большим революционным боям в  Индии. 
В резолюции, нюсшящеи'Н'Ой колониаль
ному вопросу, сшбен.0 ярко освещается 
положенно молодежи .Индии и обго
няются мотивы срочной необходимости 
создания КОМ Индии, на который дол
жна быть возложена обязанность под
держания процесса развития индийской 
'революции. Кроме того, конгресс одоб
рил план работ по упрочению и разви
тию .рабочего «порта.

Дискуссии но вопросам КОМ носили 
чересчур общий характер. Ни доклад
чик, ни выступавшие после доклада 
члены конгресса не отметили с доста
точной .ясностью все недостатки я  их 
причины. Это понятно, объясняется, глав
ным образом, той слабостью КОМ, кото
рая отмечена в революции: чрезвычай
ная слабость массовой работы.

Если английский КОМ ц  настоящее 
.время является маленькой организацией, 
то все же в  его рядах сорганизовано 
много активных элементов, английских 
молодых рабочих и вне всякого сомне
ния он может во время неминуемых 
больших классовых бое® в Англии раз
виться в массовую организацию англий
ской пролет атакой молодежи.

В. РЕСТ.
Лондон.

дывать нормальность признания то же 
самое, что запрягать лошадь позади 
телеги. Прежде всего необходимо уч
редить посольство в Москве и Лондо
не, установить взаимоотношения и иг
рать в открытую».

Газета полагает, что палата общин 
санкционирует такой порядок. Вместе 
с тем, газета указывает, что следующий 
шаг будет более труден. «Парламенту, 
придется пристально следить за прави
тельством, когда начнутся решитель
ные переговоры о долгах и торговом 
договоре».

На темы дня

МАКДОНАЛЬДОВСКИИ
МАНЕВР

Английское «рабочее» правитель
ство, в своем стремлении угодить 
буржуазии, усиленно интересуется 
вопросами «разоружения». Конечно, 
речь идет не о разоружении в пол
ном смысле этого слова, а о комедии 
разоружения, которую в течение мио 
гих лет разыгрывают пацифисты 
всех стран.

Буржуазия Англии хочет какой 
угодно ценой спасти морскую мощь 
своей страны. Если Америка осуще
ствит на деле свою судостроитель
ную программу, намечающую соору
жение в течение 3 ближайших лет 
15 крейсеров по 10 тыс. тонн, то 
первенство Великобритании на мо
рях будет потеряно. Английская бур
жуазия чрезвычайно обеспокоена та
ким быстрым ростом американского 
военного флота. Но имея сил угнать
ся за темпом судостроения в Амери
ке, английский империализм выну-, 
жден искать выхода в компромиссе, 
т.-е. взаимных уступках.

II вот в качестве ходатая по дела»' 
империалистов выступает прави
тельство рабочей партии. Макдо
нальд и его помощники засучив ру
кава берутся за спасение морской 
мощи британского империализма, 
Они взяли на себя задачи замазать 
англо-американские противоречия.

Для этого Макдональд избрал путь 
переговоров с Америкой о морском 
«разоружении». Американские импе
риалисты сами не прочь сделать все 
для того, чтобы задержать рост ан
глийских морских вооружений, и по
тому согласились на ведение таких 
переговоров. Не трудно угадать, что 
по сути дела речь пойдет не о со
кращении. а о «регулировании» ро
ста. морских вооружений. Каждая 
сторона намерена выговорить себе 
наиболее удобные пути увеличения 
военного флота. При тех комбинаци
ях, которые предлагаются Макдо
нальдом деле «разоружения» не 
пойдет дальше обыкновенного урав
нения (а не сокращения) морских 
сил Англии и Америки.

Нельзя пведугалать исхода англо- 
американских переговоров. Несо
мненно лишь, что поездка Макдо
нальда в Америку и вся затеянная 
им суетня вокруг «морского разору
жения» является обычным маневром 

.для обмана трудящихся масс.



Там, где куются советские специалисты
ТЕХНИКУМЫ, РАБФАКИ И ШКОЛЫ В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОМ СОРЕВНОВАНИИ 

СОЗДАДИМ УДАРНЫЕ БРИГАДЫ В УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЯХ

ПОДГОТОВИМ КОМАНДИРОВ
СОВЕТСКОГО ХОЗВИСТВА

Мы включаем в пятилетку обшир
ную программу хозяйственного и 
культурного строительства. Шесть
сот новых гигантов-фабрик и заводов 
потребуют огромное количество но
вых рабочих.

Социалистическое переустройство 
деревни, развитие нрупного земледе
лия, машинных хозяйств также тре
бует новые кадры квалифицирован
ной силы. Нам нужны пролетарские 
специалисты, высококвалифицирован
ные рабочие, кадры новых людей, 
ебщественников-активистов.

Эту задачу должна взять на себя 
школа, поэтому недаром партия и 
комсомол с каждым годом все больше 
внимания уделяют учебным заведе
ниям.

Мы ставим задачей увеличить ра
бочее ядро ВУЗ’ов, техникумов, раб
факов, вводим непрерывную произ
водственную практику, ряд других 
улучшений в учебных заведениях, 
Стремимся воспитать специалиста- 
юбщественника, командира в про
мышленности или сельском хозяй
стве.

Однако, с подготовкой кадров у 
нас далеко не благополучно. В работе 
учебных заведений иногда встреча
ются серьезные промахи. Примером 
может послужить свердловский пед- 
техникум, который второй месяц не 
имеет программы учебы, не имеет 
двух крупных руководителей—заве
дующего и зав. учебной частью. Из-

УДАРНЫЕ ГРУППЫ 
В РАБФАКЕ

В Норм оком рабфаке было об’ч- 
влемо соцсоревнование и в резулъ 
тате академическая успеваемость 
повысилась до 91 ирод. Кроме того, 
рабфаковцы об’явиля соревнование 
и на 29-30 учебный год. В вручшах 
созданы инициативные бригады, 
которые являются ответственными 
за соревнование.

В соцсоревнование вовлекаются 
преподаватели.

Развертывается сеть консульта
ции, группы академической взаимо
помощи, домашние конференции, 
индивидуальные прикрепления от
стающих академически к более под
готовленным.

Студенты, сотрудники стенгазеты 
«Бойницы» принимают участие в 
соцсоревновании. Стенгазета способ
ствует повышению ажадемзанятий. 
Борьба с пропусками, опозданиями. 
Сорешионанае проходит и в обще
ственной работе и в улучшении 
быта.

Профактив вызывает на соревно
вание Свердловский рабфак: студ- 
коры Пермского рабфака вызывают 
свердловских студентов обменяться 
опытом работ по соцсоревнованию.

Н. Могиленских.

УЧАСТВУЕМ 
В НУЛЫМЕСЯЧКИКЕ

С первых же дней учебного года ячей- 
ха ВЛКСМ Соликамского педтехникума 
мобилизовала силы в помощь «жультмс- 
сячнижу», выделила кадры культармей- 
цев по ликвидации неграмотности и про
вела 100-проц. охват подпиской комсо
мольцев на III заем индустриализация в 
размере месячной стипендии.

Соколков.

НУЖНА СТУДЕНЧЕСКАЯ 
СТОЛОВАЯ

Б нынешнем учебном году до сих 
шор еще нет льгот на обеденные талоны 
в столовую ЦРК № 10. Рабфаковцам 
прогхздится переплачивать лишние 
деньги. Обеды часто бывают скверные. 
И чтобы пообедать надо терять очень 
много времени в очередях; это все от- 
вгвмает время.

Столовая ЦРК № 10 сильно перегру
жена. Здесь обедают студенты, ноенно- 
служащяе, курсанты, рабочие и т. д. 
Нужно создать студенческую столовую 
®о примеру других ВУЗ’ов.

А. Сенчугов.

за недостаточного руководства 
блюдается халатное отношение 
стороны учеников, из-за нерацио
нального распределения работы -
перегрузка педагогов, которые не 
справляются с работой и вследствие 
чего задания на сентябрь не выпол
нены.

По ряду других техникумов и раб
факов наблюдаются случаи пролеза
ния чуждого элемента, разлагающе
го школьную работу.

Также серьезные недочеты имеют
ся в работе общежитий и столовых. 
Как правило общежитий на всех сту
дентов нехватает, ребята спят по 
двое на койках, некоторые на полу, 
грязь, сырость в помещениях и т. д.

Столовые снабжают студентов да
леко не питательной пищей. Ребята 
жалуются на голод.

Эти фанты являются серьезным 
препятствием в учебе. Никакие заня
тия не проработаешь ежели одна ду
ма на уме—кан бы поесть?—жалу
ются студенты свердловского пед- 
техникумз;

Недочеты в работе учебных заве
дений в большинстве зависят от об
щественных организаций. Такое без
участное отношение к работе школ, 
которое наблюдается со стороны 
профсоюзов, комсомола, советов, ко
операции совершенно недопустимо. 
Внимание общественности нужно 
привлечь к подготовке новых кад
ров, к работе учебных заведений.

Большим недостатком является от
сутствие широкой подготовки рабо
чего и батрацкого молодняка в учеб
ные заведения, обьжновенно подго
товку мы начинаем почти перед са
мым приемом, эту привычку нужно 
оставить. Общественные организации 
должны начать подготовку рабочей и 
батрацкой молодежи немедленна. 
Нужно сейчас развернуть сеть под
готовительных курсов.

Учебные заведения вступают в со
циалистическое соревнование, созда
ются ударные бригады по учебе, вы
зовы, конкурсы, эту инициативу мы 
должны поддержать, оказать помощь 
студентам в соревновании, вонруг 
которого должно быть создано обще
ственное мнение, должна быть тес
ная связь студенчества с производ
ством и социалистическим соревно
ванием рабочих.

Ударным бригадам нужно ударить 
по недочетам работы школ, ВУЗ’ов. 
Бригады должны быть созданы во 
всех учебных заведениях, командиры 
промышленности и сельского хозяй
ства должны вступить в социалисти
ческое соревнование с рабочими фаб- 
рин и заводов.

Общественность должна дать сту
дентам наилучшие условия для уче
бы.

ПРОВЕЛИ С>Б50ТНИК В ПОЛЬЗУ 
ИНДУСТРИАЛИЗАЦИИ

В сентябре студентами Свердловского 
педтехникума был проведеп субботник в 

с0 трамларке в пользу индустриализации. 
Участвовало в субботнике 138 чел., за
работали свыше 100 руб. Кроме того, 
часть студентов участвовала на суббот
нике в Учхозе, где заработано 80 руб.

Учащиеся педтехникума вызывают 
последовать их. примеру все техникумы.

К. Селиверстова.

ДОЧЬ КУЛАКА
В ТЕХНИКУМЕ

Дочь кулака д. Чепчуговой, Режевеко- 
го района, Свердловского окр. Чспчуго- 
ва Е из школы I ступени сумела устро
иться в школу крестьянской молодежи. 
Окончив ШКМ в 1927 году, она пробра
лась в Ирбитский педтехникум.

Отец ее, местный кулак, эксплоатирует 
наемных рабочих, игеет каменный дом, 
спекулирует хлебом. Он был бойкотиро
ван за сопротивление хлебозаготовкам и 
оштрафован в пятикратном размере на 
двести с липшим рублей.

В 1928 году Чепчугова из педтехни
кума была исключена, по ей снова уда
лось пробраться обратно. Тияским сель
советом в педтехникум о Чепчуговой бы
ло послано сообщение, но нет никаких 
результатов.

К.

. .  НУЖДАЕТСЯ В ПОМОЩИ

Классовая близорукость.

Больше года тому назад, в сентяб
ре 1928 года, «На Смену» поднимала 
вопрос об улучшении материального 
положения студенчества. Говорилось 
об общежитиях, питании, стипенди
ях, выдвигались ценные предложе
ния, но все это осталось «гласом во
пиющего в пустыне». Областные и 
окружные организации палец о па
лец не ударили, чтобы улучшить по
ложение студенчества.

Нужно в короткий срок подгото
вить командиров для растущей про
мышленности. Знают это все, но не 
все знают в каких условиях подгото
вляются эти командиры. Выступив
ший на-днях на заседании президи
ума Уралнрбфсовета председатель 
Уралбюро нролетстуда тов. Нашин 
обрисовал действительное подоже- 
пие студенчества.

ЛО Ш АДИ  И ЛЮ ДИ
— Положение студенчества ката

строфическое. Несмотря на то, что на 
Урале в нынешнем году удалось до
биться выполнения директивы об 
орабочивашш средних и высших 
учебных заведений мы находимся 
под угрозой срыва рабочего процен
та слушателей. Молодняк прошед
ший в стены ВУЗ’ов может бросить 
учебу и уйти снова на производство.

Плохо с общежитиями. Несмотря 
на то, что в нынешнем году число 
студентов возросло на 25 проц. жил
площадь остается прошлогодняя. В 
общежитиях' закрыты комнаты от
дыха, в Свердловске при УПИ закры
то студенческое кино—все приспосо
блено для жилья. II все-таки скучен
ность большая.

Факт бездушного отношения к 
студенческим нуждам—рассказал 
один из студентов УПИ. УралоблЗУ 
до сих пор не передало для оборудо
вания иод общежитие конский двор, 
помещающийся по ул. Розы Люк
сембург. Студены обивали пороги 
областных организаций, но все без
результатно. В конюшне «живет» И 
лошадей, а 100 студентов вынужде
ны спать где попало—в коридорах, 
на полу, на столах и т. д.

Кроме того, Уралбюро просит осво
бодить студентов от платы за обще
житие, или оставить, но минималь
ную. Кое-где но области уже нашли 
выход и платы за общежитие не бе
рут.

Скученность нарушает всякую ака
демическую работу. В общежитиях 
внелабораторную работу вести нель
зя, учебные кабинеты занимаются в 
две смены и свободного времени для 
проработки заданий нет.

С питанием тоже не важно. Боль
шинство студентов Свердловска пи
тается в столовой ЦРК № 10 (Воен
ный городок). Вместе со студенче
ством там питаются комсостав. РККА 
и сезонники. В очереди за обедом

„ Н а д  н и м и  н е  к а п л е т I I

Хозорганы не думают о подготовке квалифицированной рабочей силы
Вместе с ростом промышленности (2,5 проц.), профтехкурсы—2380 (30

необходимо форсировать и подготов- проц.), естественные передвнжащ—
1467 чел. (19 проц.), ЦЙТ—810ку квалифицированной рабочей си

лы.
Промышленность двигается вперед 

небывалым темпом. В 1929—30 году 
выпуск валовой продукции увеличи
вается на' 30 проц. Для промышлен
ности нужны новые кадры квалифи
цированной рабочей силы. Потреб
ность в рабочей силе в предстоящем 
1929—30 году с учетом естественной 
убыли по сведениям Уралоблсовнар- 
хоза определяется в 17.606 человек, 
из них 7.867 квалифицированных.

Состоявшееся на-днях созванное 
Уралобкомом и свердловским окруж
комом ВЛКСМ специальное совеща
ние обсудило вопрос о состоянии 
подготовки квалифицированной ра
бочей силы.

Представитель Уралоблеовнархоза 
тов. Парамонов сообщил, что потреб
ность в квалифицированной рабочей 
силе ОблОНХ предполагает покрыть 
следующим образом: школы ФЗУ— 
875 чел. (11 проц.), индивидуально
бригадное ученичество—1485 чел. 
(18 проц.), профтехшколы—200 чел.

-’Д г - . У

Новая школа-семилетка на ВИЗ’е (Свердловск).

чел.
(10 проц.), подготовка в порядке до
говорных соглашений с наркомтру- 
дом и переквалификацией безработ
ных—700 чел. (9 проц.).

ЧТО ТОРМОЗИТ ПОДГОТОВКУ?
Но на пути подготовки квалифици

рованной рабочей силы встречаются 
серьезные препятствия. Сюда отно
сятся: недостаток помещений, где бы 
можно было развернуть работу, не
достаток преподавательских сил и 
слабая методическая подготовка.

А как хозяйственники подготови
лись к преодолению трудностей? По
валяю! Хозяйственники, ожидая по 
старой привычке, готовые кадры, 
продолжают благодушествовать. В 
связи с передачей подготовки квали
фицированной рабочей силы от ор
ганов иаробраза хоз. органам на пос
ледние ложится большая задача, к 
выполнению которой они сейчас поч
ти не подготовлены. По многим тре
стам сеть учебных заведений по 
подготовке квалифицированной ра
бочей силы до сих пор не установле
на. Низовые организации на заводах 
совершенно не заботятся о подготов
ке кадров. Если сегодня квалифици
рованные рабочие не нужны, они и 
в ус пс дуют, а завтра нужны—на
чинают бегать, просить, требовать. 
К станкам и -машинам нередко ста
вят людей, совершенно н а знакомых 
с машиной и в результате—один 
ущерб.

НАДО СМОТРЕТЬ ВПЕРЕД
Выступающие в премиях отметили 

целый ряд крупнейших недостатков 
в подготовке. Одним из основных не
достатков является большое расхож- 
деиис роста промышленности с ро
стом квалифицированной рабочей 
силы. Твердой разработанной пяти
летки по подготовке кадров квалифи
цированной рабочей силы совершен
но нет. Подготовка осталась па зад
ворках внимания наших областных 
организаций.

ра-Промышлениость неимоверно 
стет, строятся -новые заводы и фаб
рики, а строятся ли школы Ф ЗУ? 
Оказывается нет. За 12 лет существо
вания советской власти на Урале не 
выстроена ни одна школа Ф ЗУ.

В школах ФЗУ текучесть. В На- 
деждинске в школе ФЗУ 18 чел. обу
чали конторскому труду. Это в то 
время, когда Надеждинский завод 
ощущает острый недостаток в ква
лифицированных рабочих. В нынеш
нем году в Надеждинске хотели сно
ва набрать группу подростков в 30 
чел. для обучения конторскому тру
ду.

Школы массовых профессий на Ура
ле до сих пор не могут получить долж
ной поддержки. Вместо 2400 чей. на
меченных к охвату в нынешнем году 
школами массовых профессий, факти
чески охвачено лишь 700 чел. На 
Асбесте в школе массовых профес
сий большая текучесть как учащих
ся, так и преподавателей. Так, за ко
роткий период в школе сменилось 4 
преподавателя по обществоведению.

Подростков, посланных на практи
ческую работу на завод, мастера и 
администрация иногда встречают не
дружелюбно: «Вы только мешать нам 
пришли. С вами и программы не вы
полнишь!»—говорят на заводе.

Хозяйственники говоря о трудно
стях, не говорят о том, что они кон
кретно сделали, чтобы эти трудно
сти изжить. Об этом представитель 
Уралоблеовнархоза ничего не сказал. 
Хозяйственники еще не научились 
смотреть вперед, на перспективы 
подготовки квалифицированой рабо
чей силы. Вместе с заботами о 1923 
—30 годе необходимо подумать и о 
1930— 31 г. Смотреть вперед не врэд- 
но!

Совещание показало, что с подго
товкой квалифицированной рабочей 
силы на Урале не совсем благопо
лучно и сигнализировало отставание 
планов подготовки промышленных 
кадров от темпов развития промы
шленности.

Ю РНАЗ.

приходится простаивать 1—1 'А часа, 
теряя дорогое учебное время. Сту
денчество Свердловска давно хода
тайствует об открытии специальной 
студенческой столовой. Сейчас даже 
поговаривают, что столовую можно 1 
открыть' под городским театром, ко V 
все это в стадии «увязок» и «согла
сований».

Д А Й Т Е  Д Е Ш Е В Ы Й  О Б ЕД !
Студенчество требует удешевлен

ных обедов, кооперативные органи
зации, ведающие общественным пи
танием, упорно сопротивляются. 
Уралбюро нролетстуда решило про
извести разверстку по организациям.

«Студентам вход воспрещен».

Свердловский Церабкоп должен на 
удешевление обедов отпустить 20 
тыс. рублей, ТПО—11 тыс. рублей, 
Уралнарпит и Облсоюз по 6 Тые. руб.

Вы думаете, что эти кооператив
ные организации пришли в' студенче
ские организации и выложили на 
стол полагающуюся с них сумму? 
Отнюдь нет. Они со свойственной 
привычкой начинают «торговаться», 
потому что «отпуск данных сумм не 
предусмотрен сметой». На заседании 
президиума Уралпрофсовста ЦРК 
согласился отпустить 10 тыс. -руб., 
ТНО 1500 руб. (вместо 11 тыс.!), а 
Уралнарпит совершенно отказался, 
мотивируя тем, что он для студен
тов УСКУ уже отпускает ио удеше- 
влеийым ценам. А представитель 
Облсоюза счел совершенно «е нуж
ным присутствовать на этом заезда: 
нии.

Нормы кредитования до сих пор но 
установлены. Наступает зима, у 
студентов на плечах—плащ, на но
гах—дырявые ботинки. В Урал-Ма
рийском техникуме. (Красноуфнмек) и 
прошлом году из-за отсутствия обу
ви нередко срывались занятия. Наши 
торгующие организации до сих пор 
не задумались над этим вопросом. А 
вощррс больной, требующий скорей
шего разрешения.

Н У Ж Н А  РЕАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ
Уралу как никогда нужны команди

ры производства, командиры промы
шленности. А положение с подготов
кой этих специалистов внушает серь
езные опасения. По данным врачеб
ного контроля 80 проц. состава на
шего пролетарского студенчества 
больны, главным образом, потому, 
что мы преступно-безобразно отно
симся к их самым минимальным и 
необходимым нуждам и запросам.

О таком положении надо бить тре
вогу. Мы ставим под удары нагая за 
воевания в орабочивашш учебных 
заведений. Мы вообще ставим под 
удары всю подготовку наших буду
щих красных специалистов.

Студенчеству нужна помощь не бу
мажная, а реальная, практическая.

ПАВЧИ4.

ИРБИТСКАЯ ШКОЛА 
В СОРЕВНОВАНИИ

Коллектив учащихся Ирбнтской шко
лы II ступени подписался на III заем 
индустриализации. В Международный 
Юношеский День школа организованно 
явилась на субботник по уборочной кам
пании в колхоз им. Сталина. В культур
ный месячник школа дала больше 100 
культармейцев по ликвидации непрамют- 
яости. Группы с кооперативным уклоном 
проводят работу ио кооперированию на
селения. Организовано шягоношество в 
деревню. Заключили соревнование на 
лучшие результаты работы по культ-ме
сячнику с Туринской школой II ступени.

Юнкор.
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ОТКУДН ГРОЗИТ ОПНСНОСТЬ СРЫВН ПЯТИЛЕТКИ
ВОЗМУТИТЕЛЬНОЕ РАВНОДУШИЕ К ПОДГОТОВКЕ КАДРОВ ДЛЯ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

ВЫПОЛНИМ ПРИКАЗ ПРАВИТЕЛЬСТВА О ШКОЛАХ ФЗУ

БЕЗОБРАЗНАЯ ПОСТАНОВКА ОБУЧЕНИЯ
НАДЕЖДИН^к ИИ ЗАйО 1 МОЖЕТ ОСТАТЬСЯ Нл МЕДИ

В решениях IX Уральской областной 
партийной конференции о подготовке 
квалифицированных кадров для промыш
ленности сказано: «Огромные задачи, на
меченные пятилетним планом во всех 
отраслях хозяйственного строительства и 
особенно в развитии уральской промыш
ленности не могут быть разрешены, если 
немедленно не будут приняты самые 
иеригтные меры к своевременной под
готовке значительных кадров рабочей 
силы для растущего хозяйства области. 
Конференция считает поэтому необходи
мым безусловное выполнение плана под
готовки, рабочей силы, особенно в части 
расширения ФЗУ, курсов ЦИ'Г и специ
альных курсов» (из резолюции по до
кладу «о пятилетием плане хозяйства 
Урала»).

ФЗУ ГОТОВИЛА... КОНТОРЩИКОВ.
Как же обстоит дело с принятием 

энергичных мер по подготовке кадров 
для промышленности по Надеждинскому 
комбинату? Оказывается, очень просто:

Г*

Надеждинский «фабзавуч».

ч

Надеждинские хозяйственники до сих нор 
еще не знают, кого им нужно готовить 
и каких специальностей. Правда, они 
это мотивируют тем, что у нас-де, еще 
чцвомбинате нет окончательной пятилет
ки, мы еще до последнего времени не 
знали, что у нас на заводе будут стро
иться новые цеха (трубное производство 
и т. д.). Эти существенные поправки в 
т  пятилетку внесла комиссия Главчер- 
мета, но ведь, они великолепно знают о 
дом, что основные то цеха завода но пя
тилетке будут расширяться, ведь для них 
потребуется новая квалифицированная 
рабочая сила, На деле же было так, что 
в существующей шкоде фабзавуча в те
чений двух лет обучалась груша моло
дежи в 18 чел. конторско-канцелярскому 
делу и это, оказывается, было предусмо
трено два года тому назад коллективным 
договором.

Во время набора в школу ФЗУ в этом 
году хозяйственники опять пытались 
сделать набор учеников по конторско- 
канцелярскому делу (они «не знают», 
что для этой цели есть специальные шко
лы конторского ученичества), но благо
даря решительному протесту местной 
комсомольской организации, вместо этой 
группы была набрана группа литейщи
ков, что действительно отвечает запросам 
производства,

В результате этого набора норма, уста
новленная Уралметом и обкомом ВСРМ, 
выполнена полностью (нужно было 90 
чел., набрано 92 чел.).

Существующая школа фабзавуча ра
ботает в неблагоприятных условиях: 
помещение школы (бывшие «номера») 
не приспособлено для школы, в школе 
большая скученность, похватает обо
рудования, педагогов и т. д. Когда же 
поставили вопрос перед хозяйственника
ми: как обстоит дело с постройкой по
мещения для школы— они говорят: сде
лали об этом заявку в Уралмет. Дадут 
или нет для этою кредиты, нам неизве
стно.

Так йадеждннекие хозяйственники со
здают условия для подготовки кадров 
промышленности.

Кроме того, хозяйственники своевре
менно не приняли мер к правильному 
распределению окончивших школу ФЗУ, 
в результате чего есть ученики, кото
рые неправильно используются на про
изводстве и совершенно не стали рабо
тать на производстве. 13 чел. уехали с 
завода (всего окончило школу ФЗУ 37 
чел.)

ШКОЛЫ МАССОВЫХ ПРОФЕССИЙ 
ЗАБЫТЫ.

Тов. Куйбышев в своем приказе по 
ВСНХ в мае месяце указал о том, чтобы 
хозяйственные организации с октября 
месяца 1929— 30 г. открыли школы 
ФЗУ массовых профессий. Но этот при
каз у надеждинек®х хозяйственников ле
жит во входящих журналах, они еще 
практически ничего не сделали для того, 
чтобы открыть школу ФЗУ массовых 
профессий, а этой школой но Надеждин- 
сжу нужно было бы охватить около 200 
чел молодежи, обучающихся в настоящее 
время в шдавидуально-бригадном учени
честве. Прошедшее на-диях совещание 
комсомольского актива отметило, что от
крытие школы ФЗУ массовых профессий 
стоит, под угрозой срыва, благодаря гой 
халатности, которую проявили к этому 
делу местные организации. На этом же 
совещании в срочном порядке'было по
ранено комбинату и райкому ВЛКСМ по
ставить вопрос перед райкомом ВКП (б) 
о помещении для школы массовых про
фессий. Почему бы не поставить вопрос 
о приспособлении для занятий советских 
учреждений, в связи с переходом их на 
двухсменную работу или не использовать 
клубы, которые пустуют и утренние ча
сы?

Постановление правительства о введе
нии обязательного теоретического обуче
ния для индивидуально-бригадного уче
ничества по заводу также не выпол
няется.

Все эти основные факты по профтех
образованию по крупнейшему па Урале 
заводу Иадеждинску говорят нам о том, 
что к вопросам подготовки квалифициро
ванных кадров для промышленности не 
создано еще общественного мнения. Ху
же того, при комбинате должна была 
работать комиссия по профтехобразова
нию, которой должен был бы руководить 
хозяйственник, эта комиссия в течение 
года побеги ни разу не собиралась, в 
результате этого дело подготовки ка
дров у пас находится в загоне.

В связи с таким положением напра
шивается такой вывод, что пятилетка в 
области подготовки квалифицированных 
кадров на Надеждинском заводе стоит 
под угрозой срыва. В связи с этим мы 
предлагаем: немедленно комбинату при
ступить к разработке точного плана по
требности в кадрах и мероприятий по 
подготовке этих кадров, вынести эти 
планы на широкое обсуждение пролетар
ской общественности.

П. САМОХВАЛОВ.

ПРОФТЕХОБРКЗО^АНИЕ НА Ч Е Р М О З С К С М 1 А Щ Е Б Е З В Н Ш Н Н Я
Технические и экономические по

казатели в работе Чермозсжого заво
да обращают на себя внимание своею 
грозностью. Участились, приняли 
почти массовый характер, поломки 
валов, участились несчастные слу
чая!, главным образом, из-за неосто
рожности и незнания рабочими тех
ники безопасности. Стали массовыми 
прогулы. Все это требует большего 
внимания от заводоуправления делу 
подготовки и повышения квалифи
кации рабочей силы па заводе. Од
нако, этого нет.

Существующее на заводе индиви
дуальное ученичество, совершенно не 
проходит, вопреки веем законополо
жениям, теоретического обучения. 
Нет даже ответственного лица за ин
дивидуальное ученичество. Прием и 
вывод из брони идет беспорядочно 
в течение всего года, что дслазт не

возможным какое-либо планомерное 
обучение будущих рабочих.

Еще хуже с профтехкурсами. Кур
сы прокатчиков растеряли всех сво
их курсантов и не работают.—«Зав. 
цехом и мастер и так не обижаются 
на нашу квалификацию»,—говорят
рабочие и поэтому на курсы не идут.

Лучше работает школа, фабзавуча. 
Школа получила специальное зада
ние, укрепила свой бюджет, значи
тельно снизила стоимость обучения.

Заводоуправлению нужно теперь 
же приступить к размещению пред
стоящего выпуска из школы ФЗУ на 
производство. Надо принять меры, 
чтобы улучшить общественно-воспи
тательную работу в школе; случаи 
хулиганства, недисциплинированно
сти как в школе, так и на производ
стве могут быть изжиты только при 
этом. Соничев.

В с я  б р о н ь  д о л ж н а  б ы т ь  о х в а ч е н а  ш к о л а м и  Ф З У
Приказ по ВСНХ СССР

МОСНВА. 28 СЕНТЯБРЯ 1929 ГОДА.
Об’является для руководства утвер жданное мною Положение о школе 

фабрично-заводского ученичества массовых профессий.
Приложение: Положение о школе ФЗУ массовых профессий.

Председатель ВСНХ СССР В. КУЙБЫ Ш ЕВ.

П О Л О Ж Е Н И Е
О ШКОЛЕ ФАБРИЧНО-ЗАВОДСКОГО .УЧЕНИЧЕСТВА МАССОВЫХ

ПРОФЕССИИ
1. Школа фабрично-заводского уче

ничества массовых профессий орга
низуется для подготовки из подрост
ков рабочих для работы на расчле
ненных и не требующих разносто
ронних практических навыков опе
рациях рабочих универсалов пони
женной квалификации — технически 
и культурно развитых и классово 
сознательных.

Примечание: Список специаль
ностей, охватываемых этой шко
лой ФЗУ, устанавливается ВСНХ 
СССР я согласовывается с НЕТ 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ.

2. Школа ФЗУ массовых профессий 
сообщает ученику соответствующие 
производственные навыки для работы 
по специальности, давая необходимое 
общее политехническое и специаль
ное технологическое образование, 
знакомящее с основными производ
ственными процессами данного про
изводства.

3. Обучение в ФЗУ массовых про
фессий состоит:

а) из первоначального обучения 
производственным навыкам, служа
щим основой данной специальности, 
в учебно-установочных цехах, в бри
гадах, там, где не могут быть созда
ны учебно-установочные цехи;

б) из работы по специальности, 
включая все операции, ее составляю
щие, в самом производстве до окон
чания школы под руководством спе
циальных инструкторов;

в) из теоретического обучения в

В БАНЕ РАБОТАТЬ НЕЛЬЗЯ!
КУСТАРНАЯ МОЛОДЕЖЬ В 
НЕВЫНОСИМЫХ УСЛОВИЯХ.

Кустарный молодняк, это— будущая 
ншлифицировагшая рабочая сила. Ку
старному производству и его развитию 
правительство уделяет серьезное внима
ние, ибо наша промышленность и торго
вый аппарат кооперации, а также гес- 
органоз не могут еще полностью снаб
дить промтоварами глухие деревни; про
мышленность еще не может выбросать 
па рынок столько товаров, сколько нуж
но дать крестьянину.

Но свердловские организации, особен
но Окрнрожредсоюз, заинтересованные 
в подготовке 'квалифицированных куста
рей, этим абсолютно не занимаются

Пожалуй здесь лучше было бы мыться.

Кустари находятся в невыносимых усло
виях, им нигде работать.

В Свердловском товариществе имеется 
роговое производство, там молодежи за
нято 10 человек, у них нет помещения, 
работают они в старой бане, за которую 
товарищество платит частнику 45 руб. 
в месяц. Так было летом, а как лее будет 
в зимнее время? Зимой в бане работать 
нельзя!

Окриромкредсоюзу необходимо обра
тить внимание па условия работы куста
рей, а также урегулировать вопрос с по
мещениями. Безответственности Окрпром- 
кредсоюэа должен быть положен конец.

Н. Л.

составе общетехнического, специаль
ного и культурно-политического;

г) из практического ознакомления 
со всем производственным процес
сом в целом.

Примечание: Формы ознаком
ления с производственным про
цессом устанавливаются приме
нительно к каждой отрасли про
изводства.

4. Школа ФЗУ массовых профессий 
организуется при отдельных пред
приятиях или при группе их (район
ная школа) п является обязательной 
школой для всех подростков, нахо
дящихся в броне, обучающихся на 
расчлененных операциях или уни
версальной работе пониженной ква
лификации.

Примечание: 1. В предприятиях 
имеющих школы ФЗУ для высо
ких и средних квалификаций, при 
наличии соответствующего коли
чества подростков брони, работа
ющих на расчлененных опера
циях, могут организовываться 
также и школы массовых профес
сий.

2. При организации районной 
школы учебно-установочный цех 
организуется при одном (наибо
лее крупном) предприятии, а 
производственная работа по спе
циальности проводится по ка
ждому предприятию в отдельно
сти.

5. Школа ФЗУ массовых профессии 
организуется хозорганами и содер
жится за счет последнего, входя со
ставной частью в промфинплан пред
приятий.

Учебная часть
6. Срок обучения в ФЗУ массовых 

профессий устанавливается в 2 года.
7. Школа ФЗУ массовых профес

сий строится на общеобразователь
ной базе не ниже 4-лотки единой 
трудовой школы.

Примечание. По мере развития 
школ-семилеток общеобразова
тельная база ФЗУ массовых
профессий должна быть повыше
на до об’ема семилеток.

8. Об’ем преподаваемых в школах 
ФЗУ массового типа учебных пред
метов определяется учебным планом, 
в который обязательно входят:

1. Специальное дело с элементами 
технологии и организации производ
ства.

2. Графика.
3. Ф изика и химия.
4. Техническая математика.
5. Обществоведение (с элементами 

экон. географии).
6. Родной язык.

Примечание: Преподавание об
щетехнических и специальных 
предметов должно вестись в со
ответствии с требованиями про
изводства.

9. Продолжительность теоретиче
ского обучения устанавливается на 
первом году в 23 недельных часа: на 
втором году обучения—12 часов.
Производственное обучение — на пер 
вом году 23 часа, а на 2 году — 34 
недельных часа.

10. Время и порядок теоретических 
и практических занятий в течение 
учебного года устанавливаются шко
лой по соглашению с заводоуправле
ниями предприятий, обслуживаемых 
школой. Производственное обучение 
не должно превышать 4 часов в день 
на первом году и 6 часов—на вто
ром.

11. Предварительное обучение на
выкам, составляющим основу произ
водственной специальности, к кото
рой готовится подросток, протекает 
в специально организованных учеб
но-установочных цехах. Срок обуче
ния в учебно-установочных цехах 
определяется ВСНХ для каждой от
расли промышленности отдельно.

12. Последующее производственное 
обучение подростков протекает в точ
ном соответствии с производствен
ным планом школы в особо выделен
ных местах заводских цехов, при 
обязательном выделении оборудова
ния, качественно и количественно со
ответствующего производственному 
обучению н числу учащихся.

13. Для руководства производст
венным обучением учащихся выде
ляются специальные инструктора. 
Нормы инструкторского персонала 
устанавливаются ВСНХ.

14. Типовой учебный план и про- 
гпамми для школ ФЗУ массового ти

па разрабатываются на общих осно
ваниях для всех школ ФЗУ.

Примечание: В зависимости от 
специальностей в местных усло
виях, отдельные школы могут 
выработывать на основе нормаль
ных учебных планов и программ 
свои планы и программы, кото
рые, однако, должны быть утвер
ждены соответствующими хозор
ганами. Планы производственно
го обучения разрабатываются за 
водоуправлением и утверждаются 
трестом.

15. Продолжительность учебных 
занятий и каникулярного времени 
устанавливается на основе общего 
законодательства о труде рабочих- 
подростков и распоряжений ВСНХ.

16. По окончании обучения учени
ки подвергаются испытанию по тео
ретическому и производственному 
обучению, производимому комиссией 
в составе представителя от заводо
управления, треста, администрации 
школы, завкома и ячейки ВЛКСМ, и 
по сдаче переводятся в штат пред
приятий в соответствия с их спе
циальностью и квалификацией или 
могут направляться на аналогичные 
предприятия.

Самый надежный путь.

17. Повышение разрядов учащихся 
в процессе обучения производится на 
основании успеваемости как по про
изводственному, так и по теоретиче
скому обучению, в соответствии о 
существующими на этот счет поло
жениями.

Примечания: 1. В случае неудо
влетворительных знаний по тео
ретическим предметам, проба но 
производственному обучению от
кладывается на срок по усмотре
нию комиссии, но не позднее на
чала нового учебного года. В слу 
чае систематической неуспевае
мости ученика без уважительныт 
причин последний исключается 
из школы и производства.

2. Со 2-го года обучения уче
ники могут допускаться к сдель
ным работам с оплатой по рас
ценкам взрослых рабочих и с до
платой за сокращенный рабочий 
день по их основной ставке.

18. Для определения степени вы
полнения учебной работы и х'аркте- 
ристяки успевающих в школах, как 
по теории, так и по производствен
ному обучению, должен быть орга
низован соответствующий учет.

Об учащихся школы
19. В школы ФЗУ массовых про

фессий принимаются подростки, по
ступающие в предприятия в счет 
нормы броня из числа зарегистриро
ванных на биржах труда в возрасте, 
как правило, 16 лет: прием произво
дится 1—2 раза в год в зависимости 
от емкости школы.

Примечания: 1. Для горячих и 
вредных цехов и специальностей 
принимаются 17—18-летние. Список 
указанных цехов и специально
стей устанавливается ВСНХ со
вместно с НКТ СССР.

2. На учащихся ФЗУ перерост
ков полностью распространяются 
все права учащихся ФЗУ.
20. При направлении в школы под

ростки подвергаются обязательному 
медицинскому, а по возможности и 
психотехническому обследованию.

21. Учащиеся, выполнившие все 
требования учебного плана как в те
оретической, так и в практической 
части и сдавшие установленные ис
пытания, получают соответствующие 
свидетельства от школы по форме, 
установленной ВСНХ.

22. Ученики входят, наравне с ра
бочими предприятий, в соответству
ющий профсоюз, и на 1гах распро
страняются правила внутреннего 
распорядка и колдоговоров как в 
.тгооизводетве, так и в школе.



БЕЗОБРАЗИЯ В УРАЛТОРГЕ

НУ ШЙ1111И ТИПЫ?
„ДРУЖ ЕСКИЕ ЗАПИСОЧКИ" ПРАВЛЕНЦЕВ

ПРЕКРАТИТЬ САМОСНАБЖЕНИЕ ДЕФХЦИТКЫ чИ ТОВАРАМИ
/. Принять все меры!

Ни для кого не секрет, что в свя
зи с переживаемыми хозяйственны
ми трудностями мы имеем острый 
недостаток ряда товаров, в первую 
очередь мануфактуры. Увеличенный 
спрос на мануфактуру в связи с 
ажиотажем, создаваемым на рынке 
частными скупщиками и спекулян
тами вынудил нас установить огра-

Вот несколько документов, иллю
стрирующих какими путями «свои» 
люди получают товар:

В свердловское отделение 
Уралторга тов. АБАТУРОВУ, 
от Тимофеевой О. А.
Заявление.

В виду того, что я выхожу за
муж и не имею ничего, прошу 
Вашего разрешения отпустить 
мне из магазина № 1 мануфак-

О Л А М Л с ?

(ри А #< Л 4'*о  ^  (и м  $

С а р и * * *  ><
ело

( ъ я е

По этой записке, написанной «Вал ей» зав. магазином партийцем Юсупо
вым отпущен дефицитный товар. Таких записок в магазинах Уралторга—сотни
ниченяый и нормированный поря
док отпуска дефицитных товаооь 
трудящимся. В частности, в послед
нее время отпускается трудящимся 
по заборным книжкам только по 5 
метров мануфактуры.

Ни для кого также не секрет, с 
какими трудностями приходится ра
бочему получить полагающиеся ему 
товары. У ряда магазинов, не спра
вляющихся со своевременным отпу
ском товаров потребителям выстраи
ваются очереди, создается толкотня 
и т. д.

НЕВЕСТА БЫЛА В БЕЛОМ
ПЛАТЬЕ,

ЖЕНИХ БЫЛ ВЕСЬ В ЧЕРНЫХ 
—~  ШТАНАХ...

туры за наличные деньги: 
сатину на одеяло 6 метров 

(верх);
Ситцу или чего-нибудь друго

го 6 метров (низ одеяла);
Наволочки—4 метра сатину.
На платье шерстяного 3 метра.

Бумазеи на платье—5 метров.
На белье нижнее теплое бума, 

зеи 5 метров.
О. ТИМОФЕЕВА.

13 сентября 1029 г.
Это заявление как будто не луж 

дается в комментариях. К нему сле
дует только добавить, что Тимофее
ва—это служащая Уралторга, товар 
был ей при благосклонном ходатайстве 
месткома выдан к она . замуж, ко
нечно, не вышла.

3. Кулешов благодетель
ствует

... сшитых из материи, полученной по 
записке Кулешова из Уралторга.

В этих условиях обязанностью ка
ждого работника прилавка, каждого 
руководителя магазина, каждого ра
ботника торгово-сиабжающих орга
низаций —• принять все меры, чтобы 
облегчить получение товаров рабо
чему -потребителю, а. главное, не 
допускать разбазаривания дефицит
ных товаров и отпуск их окольными, 
незаконными путями.

2. Как женятся в Урал- 
торге

сегодня показать фак-Мы хотим сегодня показать 
тами и документами, какая практи
ка существует в крупнейшем мага
зине Уралторга—универмаге № 1 в
Свердловске.

А вот и другие «веские докумен
ты», дававшие право беспрепятствен
но получать дефицитные товары из 
универмага № 1.

В. Г. КУЛЕШ ОВУ.
Пред'явитель сего тов. Сиротин 

нуждается в приобретении матери
ала на пальто. Прошу указать ему 
легальный путь получения необхо
димого материала. Он работает в 
горкомхозе и является членом проф
союза и членом Церабкопа.

(Подпись неразборчива). 
Такие бумажки, адресованные зам. 

зав. свердловским отделением Урал
торга Кулешову были действеннее, 
чем сотни рабочих книжек.

А вот еще «записочки», отличаю

щиеся от прежних тем, что их под
писывал руководитель свердловского 
отделения И. Епипнш.

ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ!
Пред’явитель сего является бух

галтером тобольского отделения 
Уралторга, приехал на совещание 
правления, нуждается в сукне и 
одеяле, если есть возможность, то 
удовлетворите.

И. Епишин.
27-уШ—20 г.

М ИХАИЛ ИВАНОВИЧ!
Отпустите пред’явителю сего сук

на какого-либо метра 4‘А, он весьма 
нуждается.

И. Епишин.
20-VIII—29 г.

Мы не имеем возможности пере
числить все «записочки», которые 
дождем сыпались и сыплются в ма
газины от .руководящих работников 
Уралторга.

Приведенные выше «документы», 
это—несколько наугад выбранных из 
кучи «дружеских» записок в одном 
только мануфактурном отделении 
одного магазина Уралторг§.

А сколько их в отделениях готово
го платья, в обувных, хозяйственных, 
галантерейных и прочих отделениях, 
всех магазинов Уралторга'?

4. Преступная система 
самоснабжения

Нужно подчеркнуть/ что мы здесь 
еще совершенно не касаемся практи
ки отпуска товаров и кредитования 
своих служащих, существующей во 
всех магазинах, отделениях, конто
рах и правлении Уралторга. Мы 
здесь также еще ие касаемся без
образнейшей системы отпуска дефи
цитных товаров в кредит «иод век
сель» ответственным работникам ря
да учреждений, знакомым и просто 
друзьям руководителей Уралторга и 
ого отделений.

А сколько товаров отпускается без 
записок, просто по личной просьбе 
или по дружеским телефонным звон
кам?!

Мы уверены, что их сотни и тыся
чи Имеющиеся в нашем распоряже
нии сведения, документы и материалы 
свидетельствуют о том, что эти без
образия являются установленной и 
УЗАКОНЕННОЙ системой разбазари
вания дефицитных товаров в Урал- 
торге.

5. Ударить по рукам
Мы требуем строго расследовать, 

привлечь к партийной ответственно
сти и отдать иод суд как руководи
телей из правления и его отделений, 
пишущих эти записочки, так и работ
ников магазинов, разбазаривающих 
дефицитные, принадлежащие рабоче
му потребителю товары.

Нужно крепко ударить по рукам 
паразитов, превративших торговую 
сеть Уралторга в теплое место для 
самоснабжения и для снабжения сво
их знакомых дефицитными товарами.

Еще и еще раз--в Уралторге не
благополучно!

И. Ш ИФ.

Т Е А Т Р  И  К И Н О

КРЕПЧЕ СМЫЧКУ ЗРИТЕЛЯ С ТЕАТРОМ
ПЕРВЫЙ ДЕНЬ ОПЕРНОГО СЕЗОНА.

Установившаяся традиция откры
вать зимний сезон «Аидой» не была 
нарушена и в нынешнем году. Но су
ществу самого спектакля много гово
рить не приходится. О нем уже до
статочно ясно и подробно писалось и 
говорилось в прошлом году. Можно 
только лишний раз отметить боль
шую изобретательность главного 
режиссера Лосского, темперамент
ность дирижера Бердяева, высокую, 
несмотря на первый день, техниче
скую слаженность постановки.

Все это вместе с крепким ансамблем 
создает живой интересный спектакль. 
В «Аиде» мы впервые видели и 
слышали ряд новых для Свердловска 
актеров. И это обновление надо при
знать безусловно удачным.

На первое место надо, конечно, по-

Сегодня пленум 1 райкома ВЛКСМ
В пятницу, 4 октября, в 6 ч. вечера в помещении совпартшколы 

созывается расширенный пленум I райкома ВЛКСМ совместно с ак
тивом.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
УРОКИ ЦРК, УРАЛТОРГА И ОКРФО. (Докладчик зав. АПО обко

ма ВЛКСМ тов. Ф РУМКИН).
Членам пленума, секретарям и членам бюро ячеек явка обяза

тельна.
Ппиглашаются все желающие комсомольцы.

БЮРО РАЙКОМА.

Массовый отдел редакции «Уральский Рабочий», «На Смену» и 
РКИ с участием рабкоров, «легко й кавалерии», делегаток, представите
лей РКИ, прокуратуры, суда и печати созывают 5 октября, в 6 час. 
вечера, в клубе рабкоров, Вайнер а, 12, широкое совещание для обсуж
дения плана «налета» на одно из крупных учреждений.

Желающие принять участие в налете могут получить билеты на 
совещания в фабкомах, месткома х, редколлегиях стенгазет и в массо
вом отделе «Уральского Рабочег о».

МАССОВЫЙ ОТДЕЛ «УРАЛЬСКОГО РАБОЧЕГО», «НА СМЕНУ»
И РКИ.

ставить артистку ленинградской опе
ры В. К. Павловскую—Аиду. В лице 
Павловской мы имеем обладательни
цу сильного и прекрасно поставлен
ного голоса, отличную актрису, кото
рая в свое исполнение пытается вно
сить и некоторые элементы драмати
ческой игры, что к сожалению, от
сутствует у большинства певцов.

На большой высоте также и Дан
ченко—Радомес, безусловно сильный 
актер. Несколько старых знакомых 
свердловского зрителя (Маньковская, 
Ульянов и др.) дополняли общее хо
рошее впечатление.

На этом фоне темным пятном, 'свое
образной ложкой дегтя явилась по
пытка со стороны части публики воз
родить традиции «театрального пси- 
хспатизма»—цветочный дождь и по
трясающие вопли при выходе «лю
бимчиков». На этот раз «любимчи
ком» нескольких вышедших из воз
раста девиц оказался артист Улья
нов, появление которого на сцене 
нарушило общий ход спектакля.

Артист, конечно, в этом не вино
ват, но этот факт говорит о необхо
димости болев непримиримой борь
бы со стороны общественности и са
мого театра о худшими проявления
ми обывательских «чувств».

«Аида», в конечном итоге, показа
ла, что в нынешнем сезоне наш те
атр, несомненно, располагает боль
шими художественными возможно
стями. И задача театра использовать 
полностью эти возможности для про
движения музыки в массы. Театр 
должен почаще практиковать выезд
ные спектакли в рабочих клубах, 
используя для этой цели свои луч
шие силы Эти силы, как показал 
первый день сезона, у театра есть. 
И в первую очередь их должен ви
деть и слышать массовый рабочий 
зритель.

ГР. СЕВЕРНЫЙ.

„НИ СЕБЕ— НИ ДЯДЕ“

У администрации построек Урал мет и Уралуголь Уралпромстроя, 
шкура толще барабанной. Когда барабанную шкуру бьют— она отзывает
ся, а на нашу администрацию ничего не действует.

На постройке два месяца без толку ржавеет под дождем оборудова
ние для под'емников—лебедки, краны и т. д. Сначала рабочие говорили 
администрации, потом стенгазета «Под’ем», поместила заметку, подни
мали этот вопрос и на производстве нном совещании. Но ничего не дей
ствует.

Подлинно—как собака на сене: сами не использовали оборудование, 
другим не дали, да еще под дождем гноят.

РАБКОР.

УСИЛИТЬ ТЕМП ХЛЕБОЗАГОТОВОК!
РАБ' Ч Е БРИГАДЫ В ДЕРЕВНЮ

НА-ДНЯХ ПРОФСОЮЗНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ УРАЛА ПОСЫЛАЮТ НА 
ХЛЕБОЗАГОТОВКИ В КРЕСТЬЯН!? КИЕ РАЙОНЫ 52 РАБОЧИХ БРИГА
ДЫ ЧИСЛЕННОСТЬЮ 3—1 ЧЕЛОВЕКА КАЖДАЯ. СОЮЗЫ ПИЩЕВИ
КОВ, СВЯЗИ, ТЕКСТИЛЬЩИКОВ ПОСЫЛАЮТ ПО 1 ВРИГАДЕ-ЧЮЮ- 
ЗЫ МЕСТНОГО ТРАНСПОРТА, РАБПРОС И СЕЛЬХОЗЛЕСРАБОЧИХ НО 
2 БРИГАДЫ, СТРОИТЕЛЕЙ, ХИМИК ОВ-ПО 3 БРИГАДЫ, СОВТОРГСЛУ- 
ЖАЩИЕ-4 БРИГАДЫ, ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКИ И МЕТАЛЛИСТЫ-13 
БРИГАД.

\

СВЕРДЛОВСКИЙ ГОРСОВЕТ РЕШИЛ ПОСЛАТЬ 2 РАБОЧИЕ 
БРИГАДЫ В ХЛЕБ03АГ0Т0ВИТЕЛ ИНЫЕ РАЙОНЫ, БРИГАДЫ ВЫ
ЕДУТ 5 ОКТЯБРЯ В СВЕРДЛОВСКИЙ И ИШИМСКИЙ ОКРУГА.

Щ . К Щ Т  Ы й  Л А Р Ч И К Ц И ( «МУДРИТ»
Гюнтер—представитель Богород-

ско-Глуховокой мануфактуры в мо
мент отступления Колчака оставил 
свое насиженное место—дом по ули
це Ленина, 82-50, уг. Обсерваторской, 
стоимостью свыше 100.000 руб. Дсм 
был национализирован и передан 
горкомхозу. который и распоряжался 
им, предоставляя квартиры 'рабочим 
и служащим.

В 1920 г. Гюнтер вернулся в Сверд
ловск и путями, до с IX нор неизвест
ными, поселился в своем доме!?
Вскоре после этого Гюнтер продал
дом (принадлежавший уже горкомхо- 
зу) с условием оставления за ним 
бывш. кучерской и чтоб покупатель 
кормил Гюнтера до смерти.

Таким образом, дом Гюнтера выпал 
из поля зрения горкомхояп, а позд
нее, когда горкомхоз спохватился, 
то в списках национализированных 
домов, дома Гюнтера не оказалось.

Что это, техническая ошибка или 
преступное попустительство?

Ларчик оказался с секретным зам
ком, но ОблРНИ, а также и другим 
организациям не мешает этот ларчик 
раскрыть.

Ф. Тр.

КТО ВИНОВАТ?
Кто виноват в том, что 30 сентября 

на постройках «Профинтерн», Урал- 
мет и Уралуголь 300 рабочих оста
лись без хлеба?

В этот день ларек № 13 ЦРК, об
служивающий постройки, был за
крыт и запечатал, а другого ларька 
к постройкам ме прикрепили.

О. Н.

В, ИМАНИЮ Ш ЬТАРМЬИЦеВ  
СВЕРДЛОВСКА

Сегодня, в 6 часов вечера в 
Деловом Клубе состоится Област
ное Совещание Окружных Особых 
Комиссий по ликбезу, совместно 
с нультармейцами Свердловска и 
партийными, профсоюзными, ко
оперативными и общественными 
организациями.

Повестка дня:
1. Доклад Облкомиссни о вы

полнении директив Обкома 
ВКП(б) по ликбезу.

2. Содоклад Окружных Особых 
Комиссий,

Явка обязательна: представи
телям областных, окружных, рай
онных и низовых партийных, ном- 
сомольских, профсоюзных, коопе
ративных, ОДН'овсних и обще
ственных организаций, участко
вым организаторам ликбеза, всем 
культармейцам города и членам 
Областной, Окружной и Город
ской Особых Комиссий по лик
безу.

Билеты разосланы по органи
зациям, а также выдаются в Обл- 
комиссии (ул. Всеобуч, 6 телеф. 

№ 7-80).

«В школах должны быть горячие 
завтраки»—это кажется уже иена» 
для всех истина. Но в Церабкопо на
ходятся люди, которым эту истину 
необходимо раз’яснить.

По примеру прошлого года, за не
имением горячих завтраков в школе 
иекрасовцы решили продавать уча
щимся хотя бы по У\ сайки.

Администрацией школы было по
лучено на это разрешение у Цераб
копа, которое затем было передано 
в магазин ЦРК № 17.

Но «мудрый» сотрудник правления 
ЦРК т. Кисельников наложил резо
люцию: «Саек школе не выдавать».

Бр. Зап.

УПРАВЛЕЛ— ДЕЛОПУТ
Шесть месяцев обязанности управ

дела I райкома ВЛКСМ (г. Сверд
лову) исполнял комсомолец Ю. Глад- 
штейн. За полгода своей «работы» V  
Гладштейн так запустил дела, что до 
сих пор в них ничего нельзя разо
брать. _ Председатель районной прие
мочной комиссии Добролюбов, приняв 
после трехмесячной «волынки» дела 
комиссии, нашел в них анкеты и дру
гие бумаги за 1927 и 1928 г. Около 
500 штук анкет по вине Гладштей- 
на валялись в делах районной прие
мочной комиссии без отметки. В 
райком ежедневно приходят ребята и 
требуют справки, а райком не знает, 
что и сказать.

Сейчас райком предполагает произ
вести переучет всех комсомольцев 
района. Вместе е этим райком дол
жен кое-что сказать и Рладштей* 
ну.

ИЗВЕЩЕНИЯ
— В суботу, 5 октября, в 0 час. ве

чера, в помещении II райкома созы
вается совещание руководителей 
комсомольских политшкол И круж
ков.

Явка агитпропов ячеек и руково
дителей кружков обязательна.

И РК ВНП(б) и ВЛКСМ.

В субботу, 5 октября, в 0 час. вече
ра в помещении 1 райкома ВЛКСМ— 
занятие семинария руководителей 
кружков текущей политики, полит
школ и кружков юношеского движе
ния. Явка руководителей обязатель
на. 1 райком ВЛКСМ.

КАБИНЕТ НАЧИНАЮЩЕГО ПИСА
ТЕЛЯ.

(Клуб пищевиков, Первомайская ул. 
№ 24).

Сегодня, 4 октября в в час. вечера, 
собрание правления и творческого 
актива литгруппы «На Смену».

Повестка: план работы Свердлов
ской АШТ и кабинета начинающего 
писателя. Об окружной конференции.
Р» тчпь

Ответственный редактор 
В. БУБЕКИН.

Издание газетного издательства Упал облисполкома. Свердловск. типогпаФия «Гранит». ул . Вайнера, 11. Заказ АО 55. Уралобллит № 3779.


